

**Discurso  
Rectora Santo Tomás Temuco  
Inauguración Año Académico 2019  
26 de abril de 2919**

***Imagen Cuenta Pública 2018***

Estimado Capellán, nuestro expositor Dr. Felipe García, colegas de otras casas de estudio, miembros del consejo asesor y del comité directivo, autoridades académicas, estudiantes, funcionarios e invitados especiales,

- Muy buenas Tardes

Bienvenidos a esta, la cuenta anual 2018 e inauguración del año académico 2019 de Santo Tomás Temuco.

***Figura Papa Francisco con frase***

“La riqueza de una tierra nace precisamente de que cada parte se anime a compartir su sabiduría con los demás. No es ni será una uniformidad asfixiante que nace normalmente del predominio y la fuerza del más fuerte, ni tampoco una separación que no reconozca la bondad de los demás...”

El año 2018 comenzó con la visita del Papa Francisco a La Araucanía, con cuyas palabras quise hoy dar inicio a esta jornada, como un llamado a la reflexión en torno al rol que cumplimos como formadores en una región intercultural, como artesanos que van tejiendo conocimientos a partir de la curiosidad de nuestros estudiantes...

Los invito a ser motivadores de sabiduría, vista desde la perspectiva de la unidad, desde el compromiso de formar a futuros profesionales y técnicos que salgan a la comunidad a transformar e impactar con fuerte vocación social y compromiso con la excelencia desde la capacidad de empatizar con el otro sin olvidar la relevancia del sello que nos identifica...

### **Imagen Sello**

... apoyando, exigiendo y valorando a partir de nuestras propias acciones; educando, formando con amor, siendo coherentes con nuestra actual Misión, la cual sumó a sus tradicionales valores institucionales de “Amor a la Verdad”, “Excelencia y Esfuerzo”, y “Fraternidad y Solidaridad”; el: “Respeto e Inclusión”, y el “Pensamiento Crítico” ...

... Compartamos nuestra sabiduría reconociendo las diferencias y las bondades de los demás... con el mismo compromiso que siempre nos ha identificado y que en esta jornada que hoy nos convoca, sin duda se verá reflejado en los logros alcanzados gracias al trabajo en conjunto que desarrollamos a lo largo del año 2018 y que daré cuenta a continuación.

### **Lámina con edificio de sedes**

#### **HISTORIA Y PRESENCIA NACIONAL**

En la Araucanía Santo Tomás ha estado presente desde 1982 formando parte de las instituciones de educación superior de la región. Actualmente contamos con más de 15.000 m<sup>2</sup> en infraestructura que brindan las condiciones necesarias para cumplir con este objetivo.

### ***Lámina Pregrado***

En el ámbito de Pregrado, Santo Tomás ha formado a los profesionales y técnicos que la región necesita, distinguiéndose por su desempeño, calidad profesional, responsabilidad y el espíritu solidario, inspirado en sólidos valores, lo declaramos... en nuestro Sello.

### ***TRES Láminas con carreras ofrecidas CFT, IP, UST***

Durante el año 2018, nuestra sede ofreció a la comunidad 40 carreras y 6 programas de continuidad en los tres niveles de la institución.

### ***Lámina programas de estudio nuevos***

Mientras, que este 2019 sumamos, con mucho éxito, a nuestra oferta académica una nueva carrera universitaria: Terapia Ocupacional.

### ***Lámina con cantidad de alumnos***

Un gran número de estudiantes y sus familias han confiado en nosotros y estos números confirman nuestra voluntad de seguir siendo fieles a nuestro compromiso formativo. Así durante el año 2018 recibimos a 2.200 estudiantes nuevos, siendo en total cerca de 6200 jóvenes y trabajadores que se integraron a nuestra familia tomasina para recibir su formación académica.

### ***Lamina Continuidad***

Junto a ello, no podemos dejar de destacar el aumento de matrículas en nuestros distintos programas de Continuidad. Es así, como este 2019 un total de 207 alumnos optaron por seguir perfeccionándose junto a nosotros.

## Lámina con estudiantes

Nuestro apoyo como institución es permanente. Es por ello que nuestros estudiantes puedan acceder a becas y créditos para financiar sus estudios y hacer realidad su proyecto de vida.

### ***Lámina con cantidad de becas***

Durante el año pasado, 2.903 alumnos estudiaron con becas ministeriales. En tanto, 3.965 alumnos cursaron sus estudios con Crédito con Aval del Estado y 3148 contaron con Beca Junaeb.

Cabe señalar que dentro de las becas otorgadas destaca la Beca Indígena, la cual benefició a 771 estudiantes de nuestra institución, quienes pertenecen y viven actualmente en comunidades mapuche. Estimamos que actualmente más del 30% de nuestros estudiantes pertenecen al pueblo mapuche, lo que se traduce en un aporte a la riqueza intercultural de nuestra zona.

### ***Lámina beca Santo Tomás***

Santo Tomás entregó también distintos tipos de beneficios internos a 386 estudiantes el año 2018, quienes accedieron, respectivamente, a las becas Santo Tomás, PSU, Deportistas Destacados, Excelencia Académica, Beca Alimentación Interna y de Copago Cero.

## APOYO ESTUDIANTIL Y DOCENTE

### *Lámina Centro de Aprendizaje*

#### CENTRO DE APRENDIZAJE

Con la inspiración de nuestros valores sello de valorar, exigir y apoyar, nuestro Centro de Aprendizaje nivela y refuerza los conocimientos fundamentales de nuestros estudiantes mediante tutorías docentes gratuitas y apoya la formación docente de los académicos de nuestra institución.

### **Lámina atenciones CA y SAAC**

Durante el año 2018 reforzamos nuestro apoyo a nuestros estudiantes, realizando más de 6.200 atenciones de tutorías, respaldando al 41% de nuestros alumnos en forma gratuita, lo que corresponden a 5.445 horas docentes contratadas para las distintas áreas.

Soporte especial recibieron los alumnos de primer año que, a través del “Sistema de Apoyo Académico al Estudiante”, implementado en las tres instituciones, permitió detectar riesgo académico e implementar medidas para acompañar a los estudiantes, brindando herramientas académicas y de tipo complementarias que facilitaron su trayectoria en educación superior.

### **Lámina Perfeccionamiento Académico**

#### PERFECCIONAMIENTO DOCENTE

No solo los estudiantes son nuestro foco. La preocupación por la calidad académica también considera el perfeccionamiento de las habilidades docentes en el marco de nuestro Modelo Educativo centrado en el aprendizaje de los alumnos.

Por ello, durante el año 2018 se capacitaron a 476 docentes, donde prácticamente el 45% de ellos realizó más de un curso, dentro de los 51 dictados que forman parte del Programa Institucional de Formación y Desarrollo Docente. Además, 36 aprobaron los diferentes programas de

diplomados en formación docente y 2 lograron el grado académico de Magíster.

### **DOS Laminas con foto de laboratorio**

#### **INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO**

Todos los años nos preocupamos de renovar y completar los recursos académicos necesarios para ofrecer la mejor formación a nuestros estudiantes, pues sabemos que un aspecto fundamental de nuestra misión es brindarles todo el apoyo que necesitan para su aprendizaje.

Durante el año 2018 se invirtieron más de \$238 millones de pesos en equipamiento de laboratorios y de tecnología.

### **Lamina con foto de biblioteca**

Sin contar con la inversión en textos de estudios para nuestra biblioteca que superó los \$38 millones. De esta manera, el 2018 nuestra biblioteca realizó 35.105 préstamos y se ingresaron 767 items de bibliografía básica. También, nuestra biblioteca alternativa, aportó con un variado stock de títulos que reúnen lo mejor de la literatura universal, regional y las novelas más leídas de los últimos tiempos, textos que están disponibles para los estudiantes y funcionarios durante todo el año.

### **Lamina con foto estudiantes**

A su vez nos hemos esforzado en realizar las alianzas estratégicas con entidades públicas y privadas para que nuestros estudiantes desde los primeros años tengan acceso oportuno a los campos de formación profesional, permitiendo así su inserción efectiva una vez egresados.

### ***Lámina firma convenios***

Es así como en el año 2018 formalizamos más de 25 convenios nuevos con entidades públicas y privadas, asegurando centros para que nuestros estudiantes cursen sus prácticas curriculares, laborales y profesionales.

### **Foto de alumnos sellos 2017**

Nuestra institución busca impregnar en cada uno de los estudiantes y funcionarios el sello que nos distingue de otras instituciones de Educación Superior, de esta forma, como todos los años, se reconoció con el Premio Sello Santo Tomás a los estudiantes que constituyeron un ejemplo de los valores que impulsa nuestra institución. El año pasado este galardón correspondió a los estudiantes Christofer Mondaca de la carrera de Técnico en Enfermería, Pilar Robles de la carrera de Sonido y Rosana Riff de la carrera de Educación Diferencial, reconocimiento que tiene por objetivo destacar a los estudiantes que son un ejemplo de los valores de la institución, así como también, por su compromiso, talento y excelencia. El premio no es solamente el reconocimiento, sino que consiste además en una beca del 100% del arancel anual de la carrera.

### **Foto de alumnos sellos 2018**

Este año el reconocimiento se otorgará a los alumnos, Xabiera Belén Valdebenito Sandoval, de Enfermería, Felipe Ignacio Belmar Herrera de Diseño Publicitario Multimedial y Miguel Ángel Zepeda Vera de Preparador Físico, a quienes felicitamos sinceramente. Ellos recibirán su premio en esta misma ceremonia.

### ***Lámina de búsqueda de la excelencia CCBB***

Con el objetivo de promover uno de los valores del Sello Santo Tomás “Excelencia y esfuerzo”, el departamento de Ciencias Básicas instauró un reconocimiento a estudiantes de primer año, que han demostrado su esfuerzo durante todo el primer semestre de su vida universitaria.

12 estudiantes de primer año de distintas carreras recibieron el año pasado este premio: “Búsqueda de la excelencia a partir del esfuerzo”.

### ***Lámina con fotos de certificaciones***

Importante también fue el trabajo académico que dio por resultado certificaciones intermedias, las cuales les permiten a nuestros estudiantes insertarse –desde ya– en el mundo laboral, complementando sus estudios con el trabajo.

En 2018 se entregaron 41 certificaciones distintas que beneficiaron a 844 estudiantes de las carreras del Instituto Profesional y Centro de Formación Técnica.

### ***DOS Láminas con fotos de titulaciones***

Todos los esfuerzos institucionales como los de cada uno de nuestros estudiantes se ven recompensados el día en que obtiene su título final.

Durante el 2018 titulamos en total a 1162 nuevos profesionales y técnicos en las tres instituciones.

PAUSA

**Lámina Vida Estudiantil**

**Lámina DAE**

La Dirección de Asuntos Estudiantiles, es la unidad encargada de apoyar la realización de actividades extracurriculares, orientadas a contribuir y fortalecer el desarrollo integral del alumno, entregando las herramientas necesarias para formar personas socialmente responsables y potenciar habilidades complementarias a sus estudios.

Las actividades realizadas por la DAE el año 2018 se centraron en:

***Foto de hogares***

Otorgar seguridad y buenas condiciones de vida a aquellos jóvenes que provienen de diferentes comunas de nuestra región. Así, los dos hogares estudiantiles –masculino y femenino– continuaron albergando a 34 jóvenes de nuestra sede, entregándoles un entorno cálido y familiar para quienes lo necesitaron.

***Fotos trabajos voluntarios de verano***

Los trabajos voluntarios de verano se realizaron en enero en la Región del Bío Bío, en la comuna de Mulchén, donde más de 200 alumnos provenientes de nuestras sedes de Rancagua a Punta Arenas, apoyaron a los habitantes de sectores vulnerables.

***Fotos trabajos voluntarios de invierno***

En tanto.... los Trabajos Voluntarios de invierno fueron organizados por nuestra sede y se llevaron a cabo en comunidades cercanas a Puerto Saavedra. Aquí se reunieron más de 90 alumnos de las distintas sedes del sur de Chile para llevar a cabo esta gran labor solidaria que ya es una tradición en Santo Tomás...

### ***Fotos Deporte y Cultura***

2018 fue un año de intensa vida estudiantil en lo deportivo y cultural para nuestra sede, aquí 110 de nuestros alumnos participaron en las 6 ramas deportivas de: Voleibol, Tenis de mesa, Taekwondo, Hockey, Futbol y Basquetbol, cuyos entrenamientos buscan competir en la Liga Deportiva de Educación Superior; en los Juegos Deportivos de TemucoUniverciudad y en las Olimpiadas Nacionales Santo Tomás. También, nuestros estudiantes participaron activamente en los talleres de debate, coro, pilates, zumba, escaladas y trekking.

### ***Lamina deportistas premiados***

Mención especial para los deportistas que han obtenido reconocimiento en sus disciplinas en la Liga Deportiva de educación superior, a nivel regional y nacional, especialmente al atleta Moisés Beltrán Bustamante por su 1º lugar regional y nacional en marcha atlética; y a Luis Comen Jara quien obtuvo el 1º Lugar regional y 2º lugar nacional en Judo.

### ***Lámina Olimpiadas Nacionales***

34 deportistas de nuestra sede participaron de las decimo séptimas (17<sup>a</sup>) Olimpiadas Nacionales de Santo Tomás realizadas en la ciudad de Santiago, tras las clasificatorias realizadas en Temuco. Fútbol, vóleibol y futbol - tenis fueron las disciplinas que disputamos y que dieron como resultado la obtención del segundo lugar voleibol varones y tercer lugar fútbol damas.

### ***Lámina Mechoneo Solidario***

Una bienvenida distinta es la que han vivido siempre los estudiantes de Santo Tomás Temuco, que aprovechan esta instancia para realizar labores sociales que van en ayuda de los que más lo necesitan. Por eso, durante el 2018 los nuevos alumnos participaron del tradicional “Mechoneo Solidario”, realizando una Tallarinata Solidaria en el Hogar de Cristo.

### ***Lamina de Limpieza de Playas***

Respondiendo a un compromiso con el Papa Francisco en su visita a nuestro país, un grupo de estudiantes de diferentes carreras, participaron en la limpieza de Playa Los Pinos, sector Queule. Esta actividad tuvo como finalidad vincular a la comunidad con el cuidado y protección del medio ambiente, como también generar conciencia acerca de esta importante temática.

### ***Lámina Brigada Verde***

También, respondiendo a un compromiso pactado entre Santo Tomás y la Seremi de Medio Ambiente, que tiene como principal objetivo el avanzar hacia una universidad sustentable, en septiembre del año pasado se conformó la Brigada Verde que en sus primeros meses de conformación convocó a estudiantes de las carreras de Tecnología Médica, Medicina Veterinaria, Bachillerato en Ciencias y Enfermería.

### ***Lámina Escuela de líderes***

Una misión importante de Santo Tomás es formar personas integras y desarrollar las habilidades de cada uno. Es en este aspecto la importancia de nuestra Escuela de Lideres, donde noventa estudiantes integraron los tres talleres que se desarrollaron a lo largo del año aquí en Temuco y 20 de ellos fueron elegidos para las jornadas que se desarrollaron en Frutillar y Santiago. El propósito de esta escuela es fomentar a través de múltiples acciones las habilidades necesarias de liderazgo que deben poseer los estudiantes, de tal forma que les permitan desenvolverse con éxito en el ámbito personal y frente a la fuerte competencia que exige el mercado laboral en la actualidad.

### **PAUSA**

**POSTGRADO*****Lamina de Postgrados***

Nuestra sede tiene una oferta de postgrado acorde a las necesidades y requerimientos que la región necesita para su desarrollo. La formación de capital humano avanzado está entre nuestras prioridades; una oferta construida mirando los nuevos desafíos y escenarios que enfrentan las instituciones, empresas y servicios públicos en general.

***Lamina con tabla de postgrados ofrecidos***

En 2018 la oferta de postgrados ofrecidos a la comunidad incluyó 3 programas de magíster y 14 programas de diplomados, en las áreas de Educación, Administración, Salud y Ciencias Sociales. Es importante destacar la apertura de la cuarta versión del MBA y la cuarta versión del Magíster en Educación mención Gestión Inclusiva. También destacamos el “Diplomado en Gestión y Calidad en Salud”, programa creado en la sede y que ha tenido mucho éxito.

***Lamina de Titulados Postgrado***

El año 2018 se titularon 41 profesionales en nuestros programas de magíster y 155 en los programas de diplomados.

***Lámina Investigación***

En el ámbito de la Investigación, la Universidad Santo Tomás ha venido desarrollado acciones concretas de fomento a la actividad científica y a la generación de conocimiento aplicado...

***Lámina Ranking Internacional***

posicionándonos en un puesto de liderazgo en esta materia, lo que este año fue ratificado en el Ranking Internacional de Instituciones Scimago, uno de los más prestigiosos a nivel global que valora tres indicadores: investigación, innovación e impacto social, situándonos en el lugar N° 12 en la tabla de las instituciones de educación superior chilenas dedicadas a la actividad científica.

## **Lámina de Investigaciones en sede**

Desde Sede Temuco, seguimos contribuyendo en este ámbito, fortaleciendo las iniciativas de Investigación en Genómica en Dislipidemias liderada por la Doctora Jenny Lagos, Inmunohematología liderada por el Doctor José Caamaño, Nutrición y Salud Pública liderado por el académico Marcelo Rosas, Inmunomodulación y su aplicación en Producción animal liderada por el académico Carlos Cisternas. Estas y otras iniciativas están aportando al posicionamiento de la Institución.

## **Lámina Jornada anual de Investigación para académicos**

Como parte del plan para desarrollar y fomentar la investigación al interior de nuestra universidad, durante el 2018 se realizó en octubre una capacitación en publicaciones científicas y en diciembre, la Jornada anual de Investigación con la finalidad de socializar los avances en esta área y en la cual participaron académicos de la Universidad y la Dirección Nacional de Investigación Aplicada e Innovación.

También se pudo concretar el diseño y producción de una revista de investigación, cuyo objetivo fue recopilar las publicaciones realizadas por académicos y estudiantes desde el año 2011, como forma de evidenciar los aportes desde nuestra región al conocimiento.

Por último, una de las principales actividades en materias de investigación durante el 2018, apunta a la conformación de núcleos de investigación en la sede. Es así como nacen distintos grupos de trabajo.

## **Lámina Núcleo de Investigación en Educación Superior**

En Investigación en Educación Superior, se conformó un grupo interdisciplinario de docentes de las áreas de ciencias, salud y educación, que desde julio pasado se han reunido periódicamente con el fin de realizar investigaciones en educación superior.

Durante el 2018 iniciaron una investigación, orientada a conocer las competencias genéricas puestas en juego al enfrentar prácticas intermedias por los estudiantes de la Universidad Santo Tomás Sede Temuco.

### **Lámina Núcleo de investigación en Nutrición y Salud Pública.**

En Nutrición y Salud Pública, se conformó un grupo orientado al abordaje de distintos temas relacionados con la transición epidemiológica y nutricional que afecta a la población. En este marco, destaca la adjudicación del proyecto Interno “Valoración social de la Lactancia Materna y las dificultades que conllevan al destete precoz en lactantes menores, de 5 regiones de Chile”. Única Investigación financiada por líneas complementarias en el marco del concurso interno de investigación y creación UST.

### **Lámina Núcleo de salud mental**

En Salud Mental, se conformó un grupo compuesto por investigadores de Ciencias Sociales, que aborda la problemática y condicionantes de la salud mental en la población. La mirada de este grupo está en levantar propuestas de investigación y conseguir financiamiento de agencias externas, es así que se elaboró un proyecto que busca relacionar la actividad física y salud mental. Y actualmente trabaja en una propuesta que busca relacionar salud mental y deserción universitaria.

### ***Lamina Streptococcus***

Iniciativa a destacar es el trabajo desarrollado por la escuela de Tecnología Médica de nuestra sede, que continuó durante 2018 con la importante labor de prevenir las complicaciones por *Streptococcus agalactiae* en los recién nacidos de madres pertenecientes al sistema público de salud de la comuna de Padre Las Casas y de Temuco.

En 2018 fueron más de 2.120 muestras procesadas, obteniéndose un 19,4% de muestras positivas, y en dichos casos se ha implementado la terapia requerida evitando así la generación de infecciones invasoras en los recién nacidos.

## PAUSA

### *Lamina con imagen VM*

## VINCULACIÓN CON EL MEDIO

La Vinculación con la comunidad es un principio fundamental de las instituciones de educación superior y un reflejo de su responsabilidad social y cultural.

Esta vinculación con el medio se entiende como necesaria para la formación integral de los estudiantes, el desarrollo académico y profesional de sus docentes, la pertinencia de sus programas y el rol público que debe ejercer.

### **Lámina Nuevo eje estratégico de Vinculación con el Medio: Innovación Social**

En agosto de 2018 Santo Tomás lanzó su nuevo foco estratégico de Vinculación con el Medio: la innovación social. Dicho lineamiento se concretó con el concurso “Transformar para Impactar”, una iniciativa que busca mejorar la calidad de vida de los adultos mayores mediante ideas innovadoras generadas por su propia comunidad, en alianza con organismos que abordan temáticas sociales. Por medio de este concurso, donde a nivel nacional se recibieron más de 170 propuestas, de las cuales se implementarán 22 con el apoyo de Santo Tomás a partir de este año...

## **Lámina Adultos Conectados #PrendeyAprende**

Entre éstas está la liderada por nuestra sede llamada “Adultos Conectados #PrendeyAprende”, que permitirá que adultos mayores beneficiarios de la Casa de la Familia de Padre Las Casas puedan acceder a los beneficios de las nuevas tecnologías. Este, sin duda, es solo el comienzo de un camino que tiene como protagonistas a todos los integrantes de nuestra comunidad, especialmente a estudiantes y académicos.

Pero sin duda, las diferentes carreras han materializado un trabajo intenso y sostenido con la comunidad durante el año 2018.

## **Lámina Casa de La Familia**

Un lugar privilegiado en nuestra institución es el que tiene la Casa de La Familia, instancia creada en 2005, beneficiando a los sectores vulnerables de Padre Las Casas, mediante la realización de actividades dirigidas a superar las dificultades y necesidades que estas poseen.

Solamente durante el año 2018, fueron 7.100 las personas beneficiadas en la comuna, que corresponden a 8.900 beneficios otorgados, en los que participaron directamente estudiantes de 11 carreras de nuestra sede.

También el trabajo comprometido desarrollado por nuestra Casa de la Familia en alianza con el Municipio de Padre Las Casas fue destacado a nivel nacional en la persona del Alcalde Juan Eduardo Delgado, en la ceremonia de conmemoración de los 30 años de la Universidad Santo Tomás, desarrollada en Santiago.

## **Lamina con foto clínicas Docentes**

Dentro de la planificación de los espacios de aprendizaje de nuestros estudiantes, la institución ha trabajado consistentemente en ofrecer experiencias formativas basadas en la Metodología de Aprendizaje y Servicio,

es así como la institución cuenta con clínicas docentes al servicio de la comunidad, cuyos usuarios pueden gratuitamente optar por las prestaciones ofrecidas.

Es así como durante el año pasado 496 causas fueron tramitadas a través de la Clínica Jurídica, se realizaron 1.432 atenciones en la Clínica de Atención Psicológica a 232 pacientes; se desarrollaron más de 130 prestaciones de Terapia Vojta para niños prematuros derivados del Hospital Hernan Henríquez Aravena en nuestra Clínica Kinésica y, junto a ello, se atendieron 637 pacientes desarrollándose un total de 2.043 prestaciones.

En el caso de las Clínicas que lideran carreras de nuestro Centro de Formación Técnica, se sumaron un total de 1.583 atenciones brindadas; siendo 501 en Terapia Complementaria, en Podología 1082 y 469 atenciones en Higienista Dental.

De esta forma, con esta metodología de aprendizaje los estudiantes de las respectivas carreras, acompañados y orientados por su profesor guía, realizan labores propias del ejercicio profesional.

### **Lámina Caleta la Barra**

En busca de una alternativa de desarrollo integral para la diversificación productiva y de servicios, surgió el proyecto denominado “Con Voluntad se emprende el Turismo Cultural en Caleta La Barra”, para fortalecer las capacidades de los habitantes del sector costero de La Araucanía.

Desde el 2017, nuestros docentes y estudiantes del Centro de Formación Técnica e Instituto Profesional realizaron asesorías técnicas a personas de la comunidad en temas relacionados a la administración, gastronomía, turismo y el diseño de una marca y merchandising. Trabajo que se desarrolló mediante capacitaciones en Temuco y en la localidad perteneciente a la comuna de Toltén, acercando así las oportunidades de aprendizaje y que culminó exitosamente en 2018.

### ***Lámina Tenencia Responsable de Mascotas***

Con el objetivo de educar a la población de Temuco y Padre Las Casas sobre la Tenencia Responsable de Mascotas, las carreras de Medicina Veterinaria, Psicología, Derecho y Psicología se unieron para abordar esta temática en tres focos como lo fueron la capacitación en torno a la ley 21.020, operativos médicos veterinarios y la generación de un estudio donde se trabajó en torno al perfil de propietarios de canes considerados peligrosos.

### ***Lamina Clínica de Lactancia***

Por segundo año consecutivo la Universidad Santo Tomás Temuco abrió a todas las madres de la región su Clínica de Lactancia Materna, iniciativa de acceso gratuito y basada en las normativas del Ministerio de Salud, que tiene como propósito apoyar, orientar, fortalecer y brindar una atención integral a las madres y sus familias en lactancia materna.

En 2018 nuestra Clínica de Lactancia Materna, desarrolló un total de 125 atenciones a mujeres de nuestra Araucanía. Sumado a lo anterior, a través de las Escuelas de Enfermería y Nutrición y Dietética, se realizaron las Terceras Jornadas de Lactancia Materna “Fortaleciendo el diagnóstico, la intervención y la asesoría en problemas de lactancia” que convocaron a 60 profesionales del área de la salud de atención primaria.

Junto a ello, se realizaron los Segundos Conversatorios sobre Experiencia de Lactancia, donde 20 familias, beneficiarias de la clínica, participaron activamente.

### ***Lámina de mesa regionales-VIH-Otras***

Caber destacar, que también participamos activamente en distintas Mesas Intersectoriales como las del Adulto Mayor, VIH, Tuberculosis, de apoyo a la discapacidad auditiva, de lactancia materna, Personas en Situación de calle y en la de Prevención de Alcohol y Drogas.

Además, participamos en el Comité Asesor de la Seremi de Justicia, en los Consejos Consultivos Regionales del Deporte y de la Seremía del Medio Ambiente, en los comités de Ética Científica del Servicio de Salud Araucanía Sur, de Biodiversidad, de Interfacultades de Salud de la Araucanía y en la Red de Universidades inclusivas. También, fuimos miembros activos en Temucouniverciudad, donde distintas instituciones de educación superior junto a la Municipalidad, trabajamos unidos para posicionar a Temuco como una ciudad universitaria.

### ***Lámina Seminario Sabores y Saberes***

Nuestra carrera Gastronomía Internacional y Tradicional Chilena realizó con gran éxito el segundo seminario titulado “Sabores y Saberes a La Carta 2018”.

La jornada que tuvo como objetivo promover la gastronomía local, resaltando los productos regionales y plasmándolas en una cocina vanguardista y de primera línea, contó con expositores expertos en el área gastronómica y de maridaje.

### ***Lámina Seminario Ciencias del Deporte***

En el ámbito deportivo se realizaron diversas actividades, destacándose el Seminario titulado “Ciencias del Deporte y la Actividad Física: Celebración Día Mundial del Olimpismo”, que tuvo como principal objetivo difundir el deporte y el juego limpio como herramientas para contribuir a la construcción de un mundo mejor, más pacífico y sin discriminaciones.

El encuentro realizado en asociación con el Comité Olímpico de Chile contó con la presencia de la destacada atleta temuquense Paula Goñi, con deportistas, técnicos y representantes de distintas casas de estudios y otras instituciones promotoras del deporte.

### ***Lámina Seminario Neurociencias***

Con la presencia de estudiantes y profesionales del área de la salud, desarrollamos el Seminario “Aportes de las Neurociencias en el Campo de la Psicología”, cuyo objetivo fue orientar a los asistentes en torno a los avances en esta materia y visibilizar su realidad en la búsqueda de enfoques e intervenciones que apuntan a mejorar la calidad de vida de las personas.

### ***Lámina Jornadas de Derecho Civil***

También destacados expositores nacionales fueron protagonistas de las Primeras Jornadas de Derecho Civil, actividad organizada por la Escuela de Derecho, ocasión en la que fueron partícipes no solo estudiantes y docentes de la institución, sino que también la comunidad jurídica regional, compuesta por magistrados y abogados, quienes valoraron esta importante instancia académica.

### ***Lámina APEC***

En el mes de octubre, tuvimos el honor de ser parte de la organización del seminario internacional denominado “Desarrollando Competencias Técnicas para Todos, en las Economías APEC”, actividad que desarrollamos en conjunto con el Ministerio de Educación y el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, APEC, y donde contamos con la participación de destacados expositores de Estados Unidos, México, Corea, Canadá, Nueva Zelanda, Australia y Chile.

### ***Lamina Convivencia escolar***

Por sexto año consecutivo, la Escuela de Educación lideró el programa de Buena Convivencia Escolar, iniciativa impulsada en conjunto con el Diario Austral de La Araucanía, que busca incentivar el buen trato y la generación de climas positivos en los niños y jóvenes estudiantes de La Araucanía, con un aporte que cruza lo académico y lo social.

## PAUSA

### *Lámina Inclusión y Diversidad*

No podemos dejar de destacar que durante el 2018 se promulgó la Política de Inclusión y Diversidad Santo Tomás, que apunta a terminar con todo tipo de segregación, tanto en el entorno laboral como académico. A ello se sumó un Protocolo para Atención de Denuncias de Acoso y Discriminación Arbitraria que permita una respuesta oportuna y adecuada en nuestra comunidad educativa.

Como institución de Educación Superior tenemos mucho que decir en esta materia, porque en nuestras manos está la posibilidad de formar a miles de jóvenes del país en los valores de la igualdad, el respeto y la no discriminación.

### *Lámina Seminario Síndrome de Down*

Es así como el año 2018 organizamos el V Encuentro sobre Síndrome de Down: “Preparando el porvenir”, evento organizado por la carrera de Enfermería en conjunto con la Unidad de Ginecología y Obstetricia de la Clínica Alemana de Temuco y la agrupación EduDown, que en 2018 alcanzó una asistencia de alrededor de 200 personas entre profesionales de las áreas de salud y educación, y de familiares de niños y jóvenes con síndrome de Down.

Esta iniciativa ha cobrado tal relevancia en la comunidad, que a partir de ella se ha motivado la generación de nuevas agrupaciones de trabajo organizadas en torno a esta temática.

### *Lámina Diálogos Educativos*

También desarrollamos los 6° Diálogos Educativos de Educación Diferencial, que esta vez abordó la temática “Dónde estamos y hacia dónde vamos en identidad de género”.

La actividad tuvo como objetivo proporcionar a la comunidad un espacio de diálogo con expertos que abordaron, desde diferentes perspectivas, la

temática de identidad de género en aras de favorecer el quehacer educativo-social.

### **Lamina con fotos de interculturalidad**

Comenzamos esta cuenta definiéndonos como una sede inserta en una región intercultural, porque somos de La Araucanía.

Lo reconocemos como un sello local que marca nuestro quehacer y nos orienta. Así, **la interculturalidad** se erige como un elemento distintivo de Santo Tomás Temuco,

En esta línea hemos trabajado de forma comprometida, integrando en nuestro quehacer cotidiano nuestra diversidad cultural, reconociendo que ser facilitadores del diálogo constituye un aporte a la región y su gente.

En esta línea queremos destacar alguna de las importantes acciones que llevamos a cabo:

### **Lamina con foto Conversatorio Mujer Mapuche**

Como cada año, la tradicional celebración del We Tripantu fue una instancia para que las diversas carreras de la sede trabajen en una interesante muestra de la cultura mapuche.

Junto a ello para conmemorar el Día de la Mujer Mapuche se desarrollaron Conversatorios donde se abordó el rol de la mujer mapuche en la sociedad actual, desde la visión de destacadas líderes mapuche, ocasión en que también contamos con muestras de artesanas tradicionales que presentaron sus creaciones con identidad de origen.

### **Lámina Libro Lafken Mapu**

También, la carrera de Diseño desarrolló en conjunto con la Fundación para la Superación de la Pobreza y la Municipalidad Teodoro Schmidt, el Libro Aves Lafken Mapu “Relatos de tierras Lafkenche”, material que fue distribuido entre las escuelas y biblioteca de Teodoro Schmidt.

### ***Lámina Coloquio Inmigrantes***

La carrera de Psicología lideró el coloquio denominado "Inserción de Inmigrantes Latinoamericanos en Chile: Salud y Bienestar Psicosocial", en el que participaron como exponentes Presidentas de Agrupaciones de Migrantes de Temuco, junto al secretario ejecutivo del comité de ética del Servicio de Salud...

...La interculturalidad también la abordamos con China, a través de las distintas relaciones que tiene nuestra institución con el país asiático.

### ***Lamina seminario de Salud***

Es así como organizamos el seminario de salud multicultural “Mirada Integral para la Sanación y Bienestar de la Columna Vertebral”, que contó con la participación del doctor Chino Dr. Wu Yicheng, especialista en Terapia TuiNa, Acupuntura y Rehabilitación; el Machi Víctor Caniullán, y destacados especialistas nacionales.

Es el sexto año que Santo Tomás Temuco desarrolló este encuentro enfocado hacia la salud intercultural, con el claro objetivo de aportar a la confrontación de experiencias en torno a distintas temáticas ligadas a la medicina tradicional y no tradicional, integrando así distintas miradas que aportan al análisis, la discusión y formación interdisciplinaria en tema salud.

### ***Lamina con logo de instituto Confucio***

2018 fue un año de afianzamiento de nuestro trabajo intercultural con el Instituto Confucio de la Universidad Santo Tomás. Múltiples fueron las actividades desarrolladas, entre las que destacan los cursos de chino mandarín, el Club Chino, las celebraciones de la Fiesta del Bote del Dragón y el Medio Otoño Chino, además de la participación en la Feria Cursos en el Extranjero y ser sede de rendición del examen HSK, validación internacional del idioma chino, esto con la activa participación de nuestra pasante Xiaoyang He.

## PAUSA

### **Logo de Santo Tomás en el Arte**

Preocupados por la formación integral de nuestros estudiantes, hemos dado a la cultura y sus diversas manifestaciones un lugar destacado en nuestro quehacer institucional.

“Santo Tomás en el Arte” es una de las iniciativas que surgió en 2014, y que durante el año 2018 continuamos nuestro compromiso con la promoción del arte visual, a través de 10 exposiciones de obras de artistas principalmente regionales. Y este 2019 abrimos esta nueva temporada con uno de los más destacados exponentes de la pintura regional: Alfredo Castillo, cuyas obras hoy están en exhibición en nuestro hall central.

### **Lamina con logo del Miradoc y/o foto del evento**

Asimismo, el trabajo audiovisual de documentalistas nacionales tuvo nuevamente a nuestra sede como promotores a nivel regional. A través de la alianza con Chiledoc, estrenamos en Temuco, simultáneamente con salas de todo el país, el ciclo de documentales Miradoc, que significó la proyección de ocho documentales durante el año. Este mes, por cuarto año consecutivo, iniciamos la exhibición de los galardonados trabajos audiovisuales chilenos, con el estreno nacional de “Hoy y no mañana” de la cineasta Josefina Morandé, que el día de ayer fue exhibido en nuestro auditorio.

### **Lámina: Letras de la Araucanía (con foto Lanzamiento de libros)**

Además, el año 2018 comenzamos con el programa “Letras de la Araucanía”, que contó con la presentación de importantes títulos regionales y naciones, entre los que destacamos el lanzamiento del libro de Claudia Jara Bruzzone, “Desove”, y la presentación de los primeros tomos de la obra “Historias de Chile 1960-2010” del historiador Alejandro San Francisco.

## **Lámina Capacitación Conscriptos**

De nuestra área de Capacitación queremos resaltar la segunda versión del programa que permitió capacitar a conscriptos de la III División del Ejército como guardaparques, en competencias que son propias en la protección de áreas silvestres, tanto públicas como privadas. Ellos aprendieron, entre otras materias, la interacción entre el medio, la flora y la fauna para proteger la vida silvestre y los factores de riesgos de las especies amenazadas.

Este inédito programa lo realizamos junto a la Fundación Fauna Andina y la Reserva Biológica Huilo-Huilo.

## ***Lámina ExpoGame***

Para finalizar no puedo dejar de nombrar el evento Expogame, en el cual, durante tres días, fueron cerca de 6 mil los visitantes que llegaron desde diversos puntos de La Araucanía y regiones cercanas a nuestra sede, a conocer lo mejor del mundo de los videojuegos.

El evento gamer más importante del sur de Chile reunió a grandes y chicos en torno al cosplay, la tecnología, el anime y el cine, por medio de un convenio establecido la productora HYPE, organizadora del evento, y nuestra casa de estudios superiores, donde además participaron nuestras carreras de las áreas de Diseño y de Informática, incluyendo una carrera de la sede de Valdivia.

## **PAUSA**

## Lámina Desafíos

### ***Lámina PEI 2019-2023***

Este año se definió el Plan Estratégico Institucional, hoja de ruta para los próximos 5 años de nuestras instituciones. Los desafíos planteados están en concordancia con el exigente marco regulatorio de la Educación Superior en Chile y la excelencia a la que seguimos apuntando como instituciones Santo Tomás. De esta forma se definieron conceptualmente los cuatro focos estratégicos con los que responderemos a los nuevos desafíos: “Experiencia transformadora del estudiante”, “Talento académico para el proyecto educativo”, “Conexión e impacto en la comunidad” y “Convergencia y colaboración institucional”.

### ***Lámina Acreditación (CFT 2019, IP-UST2020)***

Sin duda, un desafío importante es la Acreditación. Para ello se encuentra vigente un nuevo marco regulatorio, hay mayores exigencias para la acreditación, y una creciente demanda por carreras pertinentes y competencias que preparen a los jóvenes para enfrentar con éxito los cambios futuros. Estamos enfocados en un proceso de mejora continua que, a través de la redefinición de nuestra estructura, de nuestro modelo y metodología, busca asegurar la calidad de la enseñanza que impartimos a los miles de jóvenes que forman parte de nuestras instituciones.

### **Lámina CFT**

En el marco de nuestra política de aseguramiento de la calidad y autorregulación, este año nos presentaremos a un nuevo proceso de acreditación institucional en el Centro de Formación Técnica Santo Tomás, en las áreas de Gestión Institucional y Docencia de Pregrado.

La preparación para este proceso se inició en abril del año 2018, con un importante trabajo de autoevaluación donde se implementaron encuestas y jornadas participativas con docentes, estudiantes, egresados y empleadores,

para identificar nuestras principales fortalezas y oportunidades de mejora. Esto, además, estuvo articulado con el inicio del proceso de Planificación Estratégica 2019-2023 del CFT, que, entre otras cosas, significó que contemos hoy con una nueva Misión y Visión que orientarán nuestra labor formativa de cara al futuro.

Cabe destacar, que la acreditación es un proceso liderado por la Comisión Nacional de Acreditación (CNA), al que se someten las instituciones de educación superior autónomas, programas de postgrado y algunas carreras de pregrado, para contar con una certificación de calidad, tanto de sus procesos internos como de los resultados de la formación que imparten.

### **Lámina Transformación Institucional**

Es importante resaltar que este año, Santo Tomás transformó la naturaleza jurídica del Instituto Profesional y del Centro de Formación Técnica Santo Tomás a corporaciones de derecho privado sin fines de lucro.

Este cambio ha sido realizado acorde a la Ley 20.980, que regula este proceso, donde se han creado dos corporaciones que darán continuidad a los proyectos educativos del IPST y CFTST. Esta decisión apunta a la necesidad de responder oportunamente a nuestro interés de promover la igualdad de oportunidades en el ingreso a la educación superior.

### **PAUSA**

## Lámina Relaciones Laborales

Nuestra Institución ha gestionado a lo largo de los últimos años nuevos escenarios de entendimiento y colaboración con los Sindicatos que representan los intereses de gran parte de los trabajadores de Santo Tomás. Ha sido un trabajo de generación de confianzas, y de búsqueda constante de acuerdos para compatibilizar en forma armónica y equilibrada los intereses de cada una de las partes. La Institución comprende la importancia que adquiere, en el funcionamiento de sus diferentes unidades, el ambiente de colaboración que se logre establecer con los Sindicatos, para enfrentar los desafíos que la Educación Superior está imponiendo a las Instituciones que participan en este transcendente sector. Los años recientes han dado cuenta de importantes negociaciones colectivas, con resultados favorables para todas las partes involucradas, con lo cual se ha generado un positivo y eficiente período de trabajo institucional, bajo la aplicación de los acuerdos alcanzados.

## Indicadores de Clima Organizacional en las Instituciones Santo Tomás

Un aspecto que no podemos dejar de destacar es que desde que se iniciara las mediciones sistemáticas de Clima Organizacional, y derivado de la aplicación de los Planes anuales de Mejoramiento del Clima, se ha podido observar un incremento de los indicadores, creándose una cultura interna de preocupación y cuidado de los aspectos que involucran el relacionamiento entre las personas de la organización. Existen evidencias del progreso alcanzado año a año, no solo a raíz de la existencia de los mencionados planes de mejora, sino por la toma de conciencia en la organización del impacto que produce en la operatividad, un ambiente armónico, comprometido y orientado a los grandes objetivos institucionales...

Estimados miembros de la Familia Santo Tomás, como han podido visualizar tenemos aún un gran camino por recorrer en conjunto, pero sin duda cada año seguimos avanzando a paso firme superando con compromiso, vocación y profesionalismo cada una de las metas que nos hemos propuesto.

Mi invitación es a seguir construyendo en conjunto un mundo de nuevas oportunidades para los miles de jóvenes que han confiado su futuro en nosotros y a continuar entregando cada día lo mejor de nosotros.

**Lámina frase Henry Ford**

Porque... “Llegar juntos es el principio. Mantenerse juntos, es el progreso. Trabajar juntos es el éxito.”

Muchas gracias, Chaltumay